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Por Carlos del Frade

El trabajo fotográfico a pulmón de dos docentes santa-
fesinas jubiladas está construyendo la radiografía de las es-
cuelas rurales cerradas. Consecuencia clara del modelo pro-
ductivo, se toparon hasta ahora con 36 establecimientos en
esa situación. Una historia que arrancó en los 80 y se acen-
tuó en los últimos 20 años.

(APe).- A pulmón, contracorriente, dos docentes santa-
fesinas jubiladas empezaron hace un año y medio un pro-
yecto que busca desnudar que otra ruralidad es posible. Cá-
mara fotográfica en mano, en sus propios autos se lanzaron
a los caminos de tierra a recorrer el norte de su provincia
para registrar las escuelas rurales cerradas. En ese lapso, se
toparon con 36 establecimientos educativos abandonados.
Parte de las 100 que dejaron de funcionar a lo largo de la
última década en la provincia de un total de 1274 escuelas
rurales. Despoblamiento, migraciones internas. Pero la raíz
de fondo hay que bucearla en el modelo productivo que mo-
dificó los modos de vivir de una sociedad que tuvo sus semi-
llas en los 80 pero que se intensificó en los últimos 20 a 30
años.

Una realidad común a otras provincias. En Entre Ríos,
por caso, fueron 103. Pero no hay registros oficiales. Cada
estadística surge del trabajo de hormiga de comunes morta-
les que se niegan a que esas radiografías sociales se hundan
en el olvido. Sin que nadie se detenga en ellas. Sin que
nadie las mire y busque armar, a contramano de la historia,
un rumbo transformador.

Por eso es que estas dos docentes, Alejandra Morzán y
Edidt Goldaraz (“en Reconquista somos muchas las muje-
res con el nombre Edidt escrito así. Cuestión del juez de paz
habrá sido”, cuenta). Alejandra vive en Avellaneda y cru-
zando el puente, en Reconquista, Edidt. Ambas se cruzaron
por el amor a la fotografía después de la jubilación y en
abril de 2023 arrancaron con este proyecto al que hoy, con
la suma de algunos jóvenes, llamaron Atrapasueños rura-
les. Al principio fue un trabajo de características estéticas.
Después, se zambulleron en una realidad que –claramente a
sus ojos- mostraba en la ruralidad educativa los efectos de
un modelo productivo devorador. Tal vez por eso, por esa
conciencia, es que en el Instagram del grupo reproducen
aquellas viejas palabras de Tejada Gómez: “Es honra de los
hombres proteger lo que crece, evitar que naufrague su co-
razón de barco, su increíble aventura de pan y chocolate”.

“La bomba, el aljibe, el sello de madera, el pizarrón ne-
gro son vistos por algunos como cosa de un pasado remo-
to”, cuenta Edidt que recogen en las charlas. Y Alejandra
agrega que “fuimos descubriendo que la biodiversidad en la
escuela abandonada se encargó por sí sola de recuperar el
lugar perdido. Y por eso fuimos entendiendo también que
las escuelas rurales son sitios de memoria. Porque allí trans-
currieron historias humanas pero también porque la tierra
misma tiene memoria y se encarga de volver la vegetación a
su lugar”.

En este largo camino emprendido “nos encontramos con
escuelas centenarias cerradas, muchas eran escuelas Lai-
nez[1], que habían estado en lugares que hasta mitad del
siglo pasado eran considerados zonas productivas muy di-
námicas. Y, sobre todo, nos encontramos con el campo sin
personas. Nos ha pasado, cuando estábamos buscando al-
guna posible escuela, de decir ́ vamos a ver si encontramos
un humano para preguntarle .́ Pero no, demasiadas veces
no hay un alma”.

El grueso de las escuelas cerradas pasó a ser primero un
Centro Educativo Radial (CER). Se trata de establecimien-
tos que, cuando tienen menos de 13 alumnos pasan a de-
pender de la escuela más cercana. Y, la mayor parte, estaba
ubicada en zonas de población dispersa. “Hasta ahora, he-
mos abarcado cerca del 60 % del norte de Santa Fe y lleva-
mos fotografiadas 36 escuelas rurales cerradas. Y tenemos
identificadas alrededor de 50 más en esta zona, en ese 40 %
de territorio que nos queda por recorrer”.

Cada fotografía va desnudando el olvido del tiempo.
Papeles y libros dispersos. Pizarrones de madera sin rastros
de letras o números y con las pinceladas que dejan los años.
Algún cuadro de Sarmiento hundido en el deterioro. Las
hamacas que se mueven como fantasmas con el soplido del
viento que las hace bailar entre los pastizales.

Edidt describe los cambios que el pasar del tiempo, la
economía y los impactos culturales fueron modificando en
las constituciones familiares. “Antes eran familias numero-
sas con más de siete hijos. Y hoy ya no es así. Uno, dos y no
más”.

El tiempo no para. En el último año supieron del cierre
de otras tres escuelas. Y alguna más cerró en los últimos
meses. Les ocurrió que en el camino hacia otro estableci-
miento, las frenaron maestras que les contaron que ya les
quedaba un solo alumno en 7° grado. Es decir, la espada de
Damocles ya pendía sobre ellos. “Entonces la fotografia-
mos porque pensábamos que en breve cerraría. Y así fue”,
cuenta Alejandra. Convencida de que “lo que vemos es que
documentar esto permite visualizar un proceso que no está
puesto sobre la mesa. Ni está visto siquiera. No hay idea de
la magnitud del proceso. Esto para nosotras evidencia la

cuestión de los modelos productivos vigentes”.
Ese proceso –coinciden ambas- permite visualizar que

“los niños fumigados, las escuelas, los maestros y las fami-
lias fumigadas forman otra cara de lo mismo. Pero, además,
creemos que muchos de estos establecimientos y predios están
en condiciones de ser reutilizados con otros fines sociales y
culturales del mismo modo que ocurrió con las estaciones
de trenes abandonadas. Y por eso nos surgió como defini-
ción que las escuelas no están en el territorio sino que cons-
truyen territorio. Pensar que cuando una escuela se cierra
no necesariamente significa la muerte de la educación ru-
ral. Sino que puede seguir existiendo de otras maneras”.

En algunos casos, se toparon con escuelas rurales cerra-
das vandalizadas, desmanteladas, sin puertas, ventanas o
ladrillos. Otras, con familias viviendo allí. Algunas, con la
canchita de fútbol utilizada para el juego de niños cercanos.
Con algún aula usada en ocasiones por la comisión vecinal
de la zona. Realidades que las impulsan a soñar con que es
imperiosa su transformación y reutilización. “Porque un
edificio de tantos años abandonado no sólo se llena de tela-
rañas sino que se cae”.

De las 36 escuelas fotografiadas hay 10 ocupadas por
particulares. Otras 23 abandonadas aunque tres de ellas fue-
ron ocupadas por instituciones; siete con posibilidades ar-
quitectónicas de recuperación. Y solamente tres están sien-
do usadas con fines sociales. Una de ellas, a cargo de dos
docentes que encararon el proyecto CER o no CER, desde
el que proponen actividades y talleres a estudiantes o alum-
nos de otras zonas.

El despoblamiento y la migración derivaron en el cierre
que se sustanció sobre todo en las zonas agrícolas. “Ratifi-
camos así nuestra hipótesis de que la raíz de fondo es el
modelo productivo”, concluye Alejandra. “Es la zona en la
que avanzó la soja y la tecnificación, el uso de agroquími-
cos, maquinarias, arrendamientos de campos, grandes ex-
tensiones de campo cuyos dueños no viven allí”.

Recorrer el transcurso vital de esas escuelas centenarias
permite entrever la historia misma del país. Desde los tiem-
pos fundacionales, con pequeñas parcelas trabajadas por
manos campesinas a este presente de grandes extensiones y
pocos dueños. Desde aquellos días en que “quienes trabaja-
ban la tierra eran peones que se movían según las cuestio-
nes estacionales. Llegaban desde Chaco o Corrientes, para
el cultivo del algodón, del maíz, de la caña…”

Los años 90 permitieron la explosión sojera y del mono-
cultivo. La migración obligada de campesinos sin tierra ni
trabajo hacia los conurbanos. La fumigación exacerbada con
su impacto en la salud y en los modos de producción. Un
círculo que aún no alcanza las conciencias de los protago-
nistas directos. Alejandra analiza que “en general, la do-
cencia y los pobladores sienten eso de la nostalgia de un
tiempo pasado mejor pero no así la conciencia de que esto
es producto de un modelo productivo. No encontramos has-
ta ahora en ningún caso, que alguien pusiera en palabras
ese análisis. Por eso creo que es necesario unir proyectos
como el nuestro con los de muchos otros espacios para pro-
cesar colectivamente esa reflexión. Hoy es como si por un
lado estuvieran las fumigaciones y por otro, las escuelas
que cierran. Como realidades que no tienen nada que ver
unas con otras”.

Aquí se sueña, dice la inscripción en una de las imáge-
nes captadas por Alejandra y Edidt en una vieja escuela
rural hundida en el olvido. Alguna vez, entre las campana-
das que ya no suenan, allí se soñó como es imprescindible
volver a soñar con otra historia y otra humanidad. Quizás
asomando al espejo que la vegetación fue mostrando cuan-
do volvieron las plantas, los yuyos y el bicherío en un esta-
llido de biodiversidad. Tal vez porque se trate, como decía
Tejada, de proteger lo que crece, evitar que naufrague su
corazón de barco.

[1] Se trata de las escuelas primarias creadas en las pro-
vincias por el Estado nacional a partir de una ley propuesta
por el diputado Manuel Lainez en 1905.

Las escuelas que vació
el modelo productivo

Fotos: Alejandra Morzán
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Por Miguel Peiretti
Conformar un programa

integral de desarrollo de
emprendimientos cooperati-
vos destinado a jóvenes mu-
jeres permitirá resolver la
situación laboral en el corto
plazo, un mejoramiento en
las condiciones de vida y una
proyección hacia adelante.

Es cada vez más común
encontrar en las redes socia-
les publicaciones de mujeres
jóvenes radicadas en Morte-
ros que buscan trabajo de
niñera, limpieza de casa,
ayudante de cocina, atención
al cliente entre otros, en
muchos casos sin secunda-
rio concluido. No son pocos
los que de manera reiterada
desde hace varios meses vie-
nen pidiendo encontrar cual-
quier tipo de trabajo, eviden-
ciado el agravamiento de las
dificultades que tienen para
encontrar un mínimo susten-
to.

La difícil situación labo-
ral por la que atraviesan
muchas jóvenes mujeres, la
mayoría de ellas con hijas e
hijos pequeños debe ser abor-
dado con propuestas supera-
doras para brindar herra-
mientas que permitan a esa
franja etaria salir de la com-
plicada situación en la que
se encuentran.

No existen relevamientos
que permitan contar con un
diagnóstico sobre la tasa de
desocupación en general de
la ciudad, menos aún de

quienes buscan ingresar a la
vida laboral, como tampoco
las tasas de informalidad,
pero no debe estar alejado de
lo que ocurre a nivel nacio-
nal donde 6 de cada 10 jóve-
nes que logran conseguir
ocuparse se ven obligados a
aceptar empleos en negro, en
malas condiciones, sin pro-
tección y miserables salarios.

La frustración y el des-
aliento por la falta de opor-
tunidades en el mercado la-
boral, es aprovechado por los
mercaderes de la muerte para
transformarlos en repartido-
res de drogas y los casinos
clandestinos que prolifera-
ron en los últimos tiempos
les ofrecen un mundo de so-
luciones como cajeros para
engrosar los bolsillos de un
reducido grupo, mientras
quienes sufren necesidades
se exponen abriendo cuentas
para las apuestas clandesti-
nas que terminan por gene-
rar una adicción agravando
la situación por endeuda-
miento y demás circunstan-
cias.

No son pocos las y los
jóvenes que aceptan los ries-
gos que significan las acti-
vidades ilícitas porque no
puede acceder a otro tipo de
empleo o si consiguen algún
trabajo, lo que perciben nos
les alcanza para alimentar-
se, pero en la gran mayoría
el deseo es tener derecho a
un trabajo decente y bien re-
munerado.

Estamos haciendo refe-
rencia a una franja de jóve-
nes que no concluyeron el
nivel secundario, que care-
cen de formación y capaci-
tación, lo que genera una fal-
ta de oportunidades mucho
mayor que para quienes tie-
nen alguna herramienta
más, pero quienes consiguen
algún empleo o changa su-
fren la flexibilidad que el
gobierno nacional viene pro-
fundizando, reduciendo aún
más las perspectivas hacia
adelante.

Las mujeres jóvenes con
hijos son las que se enfren-
tan a una peor situación que
los varones cuando se trata
de encontrar un trabajo, que-
dando ellas inmersas en un
laberinto de problemáticas
socio laborales, siendo quie-
nes más la sufren al no po-
der construir junto a sus hi-
jos un proyecto de vida au-
tónomo.

En este contexto la me-
jor oportunidad que tienen es
trabajar como distribuidoras
de sustancias o cajeras de las
apuestas clandestinas con
todo lo que ello significa, no
solo para ellas, sino para la
sociedad en su conjunto.

Construir
estructura social

Se trata de una proble-
mática que demanda la
adopción de políticas públi-
cas específicas destinadas a

mejorar las oportunidades
laborales de las mujeres jó-
venes con hijos, al ser ellas
las más desprotegidas.

En lugar de perder tiem-
po en debatir si a partir de
los 16 años pueden votar o
no, como propone un sector
del radicalismo junto a la
Libertad Avanza en Morte-
ros como parte de una espe-
culación electoral, es mucho
más importante que los ac-
tores políticos destinen ese
tiempo al dialogo social en-
tre los actores fundamenta-
les de la economía para im-
pulsar emprendimientos in-
tegrados donde además de la
producción que pueda desa-
rrollar cada mujer, cuente
con una estructura para ge-
nerar los nichos de merca-
do, la promoción de los mis-
mos y sobre todo la adminis-
tración de los emprendedo-
res para facilitar el éxito y
crecimiento de cada unidad
productiva.

Al mismo tiempo se debe
desarrollar un enfoque inte-
gral que estructure políticas
en educación, protección so-
cial, formación implantando
medidas de empoderamien-
to de las mujeres jóvenes in-
centivando el espíritu em-
prendedor.

Propuesta
Una posibilidad es es-

tructurar un programa de
emprendimiento laboral
para la fabricación de ali-
mentos, donde se conforme
un grupo de jóvenes muje-
res que puedan acceder al
crédito del Banco de la Gen-
te de $ 700.000 del Ministe-
rio de Desarrollo Social y
Promoción del Empleo de la
provincia.

Cada una de las partici-
pantes del programa deberá
fabricar un producto alimen-
ticio diferente, como por
ejemplo, dulces, mermela-

das, embutidos, tortas, galle-
tas, pre pizzas, encurtidos, o
cualquier otro alimento para
ser envasado y comercializa-
do, debiendo el municipio
realizar las gestiones broma-
tológicas pertinentes para su
comercialización en cual-
quier lugar del país.

Cada uno de los produc-
tos tendrá la información
particular de quien lo elabo-
ra, pero deberá tener una
marca comercial única a los
fines de unificar las acciones
de publicidad, marketing
para posicionar a cada pro-
ducto en el mercado.

El municipio deberá ins-
trumentar los mecanismos
para organizar la comercia-
lización y distribución de los
productos para hacer que las
mujeres emprendedoras se
dediquen a la producción,
sin tener que pensar en uno
de los temas de mayor difi-
cultad para quienes empren-
den que es lograr los nichos
para la venta, al mismo tiem-
po deberá organizar el siste-
ma administrativo de los
emprendimientos a los fines
de asegurar que los mismos
funcionen y pueda proyectar-
se su crecimiento, como tam-
bién el control de calidad de
los productos que se elabo-
ren.

Para el funcionamiento
del mismo del monto total
del crédito de $ 700.000.-
que debe ser reintegrado en
30 cuotas de $ 23.333, don-
de por ejemplo conformado
por un grupo de 30 mujeres,
significaría en conjunto un
total de $ 21 millones, en la
que para obtener mejores re-
sultados para la consolida-
ción de los emprendimien-
tos, un porcentaje del mis-
mo se debe destinar a la ad-
ministración y asesoramien-
to, otro porcentaje para la
organización de la comercia-
lización y distribución, otro
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Sociedad

Una propuesta para promover emprendimientos para jóvenes mujeres
porcentaje para la promoción
de la marca en conjunto y el
resto para la compra de he-
rramientas de trabajo, mate-
rias primas y envases. De
igual manera debe funcionar
con los excedentes que se
vayan produciendo con las
ventas.

Estas políticas públicas
han de ser implantadas con
una doble finalidad por un
lado permitir que las jóvenes
mujeres realicen de manera
sencilla el tránsito hacia un
espacio laboral y la educa-
ción para que puedan acce-
der a los servicios sociales
esenciales desde la formali-
zación de la actividad para
que vayan apostando a la
transformación

Al organizar un progra-
ma de desarrollo de esta na-
turaleza acompañado desde
la gestión municipal en la
producción, administración,
comercialización y promo-
ción, hará que seguramente
un porcentaje por distintas
situaciones no logre avanzar,
pero una parte no solo fun-
cionará, sino que a través del
tiempo irá creciendo, gene-
rando mano de obra, lo que
significará que en un media-
no plazo se termine desarro-
llando con el conjunto de los
emprendimientos una pe-
queña empresa alimenticia
con una importante cantidad
de personas trabajando de
manera cooperativa en la
misma, donde el salario sea
proporcional a lo que cada
una produce.

Se trata de una propues-
ta que no solo considera a las
jóvenes de hoy, sino que tam-
bién contempla la posibili-
dad de ser un espacio de con-
tención laboral hacia adelan-
te, mejorando las condicio-
nes económica y social me-
jorando el nivel de vida de
cada una de ellas y el de sus
hijos.
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Locales

El Museo «Angel Fran-
cisco Molli» celebró el 50°
Aniversario de su primer
edificio a través de un acto
que tuvo escasa asistencia de
público.

Participaron del mismo
el intendente municipal Se-
bastián Demarchi; la vicein-
tendenta Cristina De Carli,
el legislador departamental
Gustavo Tevez, secretarios y
directores del Ejecutivo mu-
nicipal, miembros de la co-
misión del museo, familia-
res de Angel «Paco» Molli y
directivos de la biblioteca
Popular Cultura y Progreso
y no mucho más.

En el mismo el munici-
pio hizo entrega de más de
400 libros históricos que per-
tenecían a la biblioteca del
Museo a la Biblioteca Popu-
lar Cultura y Progreso, en-
tendiendo que es el mejor
lugar para su conservación
y donde los morterenses po-
drán consultar y disfrutar.

Asimismo, el legislador
Gustavo Tevez entregó al
intendente el decreto de be-
neplácito por estos 50 años
de la Biblioteca de la Legis-
latura de Córdoba. Dejó ade-
más el saludo de Rosa San-
dler, oriunda de Brinkmann
que se casó con un bisnieto
de Julio Brinkmann e inte-
gró aquella primera comi-
sión organizadora del Mu-
seo.

Tras el acto, se dejó ha-
bilitada la muestra especial
de libros y fotos históricas
que rememoran la formación

de la primera comisión y los
inicios del Museo.

El intendente Sebastián
Demarchi recordó que «el
Museo nació hace más de 50
años, allá por finales de la
década del 60 por iniciativa
de quien fuera entonces in-
tendente de la ciudad don
Hermenegildo Degli, pen-
sando y creyendo que aque-
llos pueblos que rememoran
su historia, que la valoran y
que cuidan su cultura, res-
petando sus orígenes, son los
pueblos que se desarrollan y
que perduran en el tiempo».

Demarchi también se re-
firió a Angel «Paco» Molli,
al que definió como «un vi-
sionario» y «una persona que
convocó y se rodeó de jóve-
nes, sembrando el interés por
preservar, por indagar, cui-
dar y conservar».

Marta Gatto de la Biblio-
teca Popular «Cultura y Pro-
greso» dijo estar «muy orgu-
llosa y agradecidos de que
hayan pensado que el lugar
para llevar todos estos libros
tan valiosos sea la Bibliote-
ca. Los vamos a cuidar mu-
cho, para el presente de Mor-
teros y especialmente para el
futuro, para que las próximas
generaciones encuentren en
la Biblioteca Popular Cultu-
ra y Progreso la verdadera
historia».

El director de Políticas
Culturales Javier Mazzuca
rindió homenaje a los inte-
grantes de la primera comi-
sión del Museo Angel Mo-
lli.

El intendente Sebastián
Demarchi se reunió con los
integrantes de la Universi-
dad Provincial de Córdoba,
en el marco del programa de
regionalización de la Univer-
sidad

El encuentro estratégico
tuvo el propósito de estable-
cer acuerdos de cooperación
interinstitucional significati-
vos en beneficio de esa re-
gión del este de Córdoba.

Se abordaron líneas de
acción de jerarquización de
la educación superior en
Morteros y sectores aleda-

El programa tiene como
objetivo la ejecución de  pa-
vimento en diferentes barrios
de la ciudad, construyéndo-
se las calzadas entre cordo-
nes cunetas existentes.

Esta primera etapa, cons-
ta de dos obras, una de ellas
en Barrio Sur:  Boulevard 9
de Julio entre Brasil Oeste y
Neuquén, de ambos lados; y
la otra en Barrio Sucre so-
bre la calle Las Heras entre
Suipacha y Uspallata.

La Ordenanza aprobada
autoriza costos para los fren-
tistas del  Bv. 9 de Julio pa-
garán  $ 320.000,00 el me-
tro lineal mientras que los
vecinos de la calle Las He-
ras son pagarán $
157.000,00 cada metro li-
neal.

La obra de Pavimento
Fuerte podrá ser abonada de
contado, el monto del certi-
ficado, con un descuento del
15%.

Se llevó adelante la eta-
pa local de la disciplina vó-
ley de «Los Cordobesitos»,
del Programa Córdoba Jue-
ga, articulado con el Progra-
ma del municipio «Morteri-
to Juega- Deporte Escolar».

Estudiantes de sexto gra-
do de los centros educativos
primarios de la Ciudad par-
ticiparon de la competencia,
en cuatro canchas en simul-
táneo, que se realizó en las
instalaciones de Asociación
Deportiva 9 de Julio.

Los ganadores de esta
etapa obtuvieron el pase para
participar de la etapa regio-
nal, que se realizará en el
mes de septiembre.

El intendente Sebastián
Demarchi destacó que «pro-
mover el deporte en nuestros
niños y jóvenes es uno de los

Proyectos articulados con la Universidad Provincial

ños. «Estamos dando un paso
fundamental para el futuro
de Morteros y toda la región.
La llegada de carreras de la
Universidad Provincial de

Córdoba significa más opor-
tunidades de desarrollo, for-
mación y crecimiento para
nuestros jóvenes y un impul-
so clave para fortalecer la
economía local. Este tipo de
alianzas interinstitucionales
son esenciales para transfor-
mar nuestra ciudad en un
verdadero polo educativo re-
gional», afirmo Sebastián
Demarchi.

Por la UPC participaron
el secretario de Coordina-
ción y Asuntos Legales, Juan
Valfré; el director del Insti-
tuto de Gestión e Innovación
Tecnológica y Productiva
(IGTP), Juan Giménez Gre-
lla; y Sirley Sessa, referente
de Infraestructura.

El Concejo Deliberante
Programa pavimento fuerte-etapa I

De 2 a 6 valores al co-
bro, con un descuento del 5%
sobre el monto del certifica-
do.

De 7 a 12 valores al co-
bro, sobre el monto del cer-
tificado.

Hasta doce (12) cuotas
mensuales, sobre el monto
del certificado. Con tarjetas
de crédito, en aquellos ban-
cos que tengan promoción en
cuotas con o sin interés. 

También se estableció un
plan de pago extraordinario
a propietarios frentistas que
poseen más de dieciséis (16)
metros lineales.

Además la ordenanza
establece la habilitacion del
Registro de Oposición, que
será puesto a disposición de
los frentistas beneficiados
por la obra, en la Dirección
de Rentas de la Municipali-
dad de Morteros, por un tér-
mino no inferior a cinco (5)
días hábiles administrativos.

Museo "Angel Francisco Molli
50 años del primer edificio

Se realizó la etapa local
de "Los Cordobesitos"

ejes de nuestra gestión y este
programa permite que los
chicos accedan a las discipli-
nas deportivas incorporando
vivencias y valores , brindan-
do mayores oportunidades.»

El secretario de Deportes
Leandro Conti agregó que
«la posibilidad de generar
actividades relacionando de-
porte y educación lo que per-
mite reforzar valores y con-
tenidos propiciando un de-
sarrollo integral y saludable
en el contexto de una com-
petencia sana».

Se realizó la etapa local
de la disciplina handball en
las instalaciones del Club
Tiro Federal y Deportivo
Morteros y el miércoles 28
se desarrollará la de fútbol,
que había sido pospuesta por
cuestiones climáticas.

La Municipalidad de
Morteros anunció la rea-
lización del evento gratui-
to «Morteros Proyecta»,
que tendrá lugar el próxi-
mo jueves 5 de septiembre
a partir de las 19:30 hs. en
zoom de la sociedad italia-
na, Italia 658, Morteros,

Este evento es organi-
zado con el objetivo de for-
talecer y acompañar al sec-
tor privado de nuestra ciu-
dad y reunirá a empresa-
rios, comerciantes y auto-
ridades locales en una no-
che dedicada al intercam-
bio de experiencias y es-
trategias de crecimiento.

Durante la jornada, se
presentarán testimonios de
empresarios locales que
compartirán sus trayecto-
rias y desafíos en el creci-
miento de sus negocios en
Morteros. Además, como
cierre de la noche, reali-
zará su disertación  Gui-
llermo González, recono-
cido consultor y asesor de
negocios, conferencista,
escritor y autor del best-
seller «De Comerciante a
Empresario», el libro de
negocios más vendido en
Latinoamérica.

La iniciativas es im-
pulsada desde la Dirección
de Desarrollo para el Em-

Ciclo de conferencias
Morteros proyecta

prendedor, la Industria y
el Comercio, y cuenta con
el acompañamiento del
Centro Comercial, Indus-
trial y de la Propiedad de
Morteros, así como del
sector privado.

El  Intendente Sebas-
tián Demarchi destacó la
relevancia de este tipo de
iniciativas «son funda-
mentales para fortalecer y
acompañar al sector priva-
do, motor clave del desa-
rrollo económico de nues-
tra Ciudad. Este es un es-
pacio para que nuestros
empresarios y emprende-
dores compartan sus expe-
riencias y proyecten el fu-
turo con una visión con-
junta.»

«Invitamos a toda la
comunidad, empresarios y
referentes del sector co-
mercial de Morteros y toda
la región a sumarse a este
evento, que promete ser un
punto de encuentro y re-
flexión sobre el presente y
futuro del sector», afirmó
el Director de Desarrollo
para el Emprendedor,
Mauricio Teiler.

Cupos limitados. Para
más información comuni-
carse al 3562501026 o
acercarse a las Oficinas del
Registro Civil
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La vicegobernadora
Myrian Prunotto dio apertu-
ra al Encuentro de Mujeres
«Taller práctico de herra-
mientas poderosas para co-
municar», celebrado por la
legislatura provincial en el
Salón del Bicentenario Papa
Francisco

El encuentro reunió a
más de 100 mujeres de dis-
tintas localidades, quienes
participaron en una jornada
de fortalecimiento y empo-
deramiento a través de un
taller diseñado para mujeres
que ocupan roles de lideraz-
go y toma de decisiones.

Durante su intervención,
la vicegobernadora destacó
la importancia del rol de la
mujer en la política e invitó
a todas las presentes a ser
más participativas en la vida
pública. «Es fundamental

Balnearia

Alumnos del Colegio
Superior San Martín recibie-
ron computadoras portátiles
del gobierno provincial.

En el marco del progra-
ma Tecno Presente de la Se-
cretaría de Innovación, De-
sarrollo Profesional y Tecno-
logías de Educación del Go-
bierno de Córdoba, la vice-
gobernadora Myrian Pruno-
tto visitó la localidad de Bal-
nearia para entregar netbo-
oks a los estudiantes del
anexo del Colegio Superior
San Martín.

El acto tuvo lugar en las
instalaciones del Club Spor-
tivo Belgrano, donde se die-
ron cita autoridades locales,
educativas y provinciales.
Durante el acto, Luciana Jus-
sepp, directora del estableci-

miento, destacó la importan-
cia de hablar no solo de pe-
dagogía, sino también de
*tecnopedagogía*. «Estos
son recursos fundamentales
para nuestros alumnos. Es-
tamos profundamente agra-
decidos con el Ministerio de
Educación por esta entrega»,
señaló Jussepp.

Por su parte, el intenden-
te Miguel Méndez resaltó la
importancia del trabajo con-
junto entre las distintas es-
feras de gobierno y subrayó
el apoyo esencial que el go-
bierno provincial brinda al
«interior del interior». Ade-
más, valoró el esfuerzo de los
estudiantes de nivel superior
que, a pesar de las dificulta-
des, continúan con su forma-
ción académica.

El legislador Tevéz tam-
bién expresó su gratitud ha-
cia la vicegobernadora Pru-
notto, destacando su cons-
tante presencia en cada uno
de los municipios y comunas
de la provincia. «Si este es
un pueblo educado, nos va a
ir bien», afirmó.

En su discurso, la vice-
gobernadora Prunotto subra-
yó la relevancia de la parti-
cipación ciudadana y expre-
só sus altas expectativas con
el cambio de paradigma im-
pulsado por el ministro de
Educación, Horacio Ferre-
yra. «Esta es la educación
que necesitamos. Hemos
asumido este compromiso
con mucha responsabilidad
y necesitamos estar presen-
tes en todos lados», sostuvo.
También mencionó la inau-
guración de nuevas sedes de
la Universidad Provincial en
la provincia, y enfatizó la
importancia del Campus
Norte, describiéndolo como
uno de los logros más signi-
ficativos de su gestión.

El acto culminó con la
entrega de netbooks a los es-
tudiantes presentes, fortale-
ciendo el acceso a herra-
mientas tecnológicas funda-
mentales para su educación.

Alumnos recibieron computadorasLa legislatura provincial realizó un
encuentro de mujeres y un taller para comunicar

que las mujeres ocupemos
cada vez más espacios de
decisión y liderazgo», expre-
só Prunotto.

El legislador Gustavo
Tévez subrayó que, más allá
del género, siempre debemos
fomentar el respeto mutuo y
la colaboración entre todos.

El evento contó también

con la participación de las
intendentas Nilda Lauret de
Vicente Agüero y María So-
ledad Villa de Colonia Val-
telina, así como de autorida-
des provinciales y municipa-
les. La jornada resultó un
éxito en cuanto al intercam-
bio de ideas y la interacción
entre las asistentes.

Los morterenses María
Pineda y Hugo Mendoza ob-
tuvieron el primer premio en
categoría gourmet y Asocia-
ción Familia Piemontesa de
Suardi fue segunda en el

Campeonato Nacional de
Bagna Cauda

La pareja morterense
María Pineda y Hugo Men-
doza participó representan-
do al programa Utuco junto

a Cristina Colazo, Claudio
Tello y Gabriela Galiano,
fueron consagrados campeo-
nes nacionales en categoría
Gourmet, mientras que en la
categoría tradicional el pri-
mer lugar fue para Sociedad
Italiana y Familia Piemon-
tesa Las Varillas y el segun-
do para Asociación Familia
Piemontesa de Suardi y ter-
cer lugar para una agrupa-
ción de San Luis.

El Campeonato Nacio-
nal de Bagna Cauda «San-
tiago Ermanno Bordabossa-
na», es organizado por la
Asociación Familia Piemon-
tesa de Córdoba, se realizó
en el Jardín Botánico de Cór-
doba, con el objetivo reivin-
dicar las raíces piemontesas
y recordar el origen de los
sabores.

Participaron además sin
obtener premiación las fami-
lias piemontesas de Morte-
ros y Brinkmann

María Pineda y Hugo Mendoza campeones
nacionales en elaboración de bagna cauda

Porteña
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Colonia Vignaud

A ocho meses de asumir la
dirección de la Casa Salesia-
na de Colonia Vignaud, Gus-
tavo Mina evalúa la marcha de
la entidad que dejó de ser ad-
ministrada por los sacerdotes
para dar lugar al primer laico
salesiano.

Gustavo Mina quien egre-
so del Instituto Agropecuario
Salesiano, hace 28 años co-
menzó a cumplir funciones
como docente, para desde ahí
ir asumiendo distintas respon-
sabilidades y desde hace 12
años es el director pedagógico
escolar, el padre Carlos Bosio
lo integró al equipo de consul-
ta de gestión y hace unos 5
años la inspectoría lo habilitó
como una de las firmas respon-
sable y a partir de este año asu-
mió la máxima responsabili-
dad que es conducir la obra
salesiana en Colonia Vignaud.

«Se trata de una institución
que estaba en marcha con buen
clima institucional y laboral,
tratamos de seguir esa marcha,
donde hay cosas por cambiar,
pero desde lo personal la eva-
luación es buena» sostuvo
Gustavo Mina

«Se trata de un proceso que
no se cambia de un día para el
otro, donde hay cosas que se
podrían haber hecho y no se
hicieron, otras llevan su tiem-

po, pero lo fundamental es se-
guir siendo una comunidad,
donde, mas allá de las obliga-
ciones y deberes de cada uno,
se trata de ir consensuado las
decisiones para que venir a
esta institución no sea una car-
ga».

Prosiguió diciendo que
«Se viene trabajando en comu-
nión con buen clima institucio-
nal, un capital que herede y
que hay que sostener. En toda
organización hay cosas por
mejorar desde la impronta per-
sonal, pero se deben ir hacien-
do poco a poco para su ade-
cuación, porque todo venía
funcionando, pero vivimos en
tiempos de cambios acelerados
en que es necesario ir adaptán-
dose, porque la educación ac-
tual no es la misma de hace
20 años, como tampoco las
personas somos las mismas,
las obligaciones fueron cam-
biando, la tecnología cambia
y hace que nosotros tengamos
que cambiar, son muchas co-
sas en la sociedad que gene-
ran un crecimiento constante
y nosotros tratamos que esos
cambios no afecten el buen
funcionamiento de la obra»

Por otra parte señaló que
alrededor de 70 familias de-
penden de la obra salesiana a
la que todos los meses se les

debe responder desde lo eco-
nómico, donde si bien para el
pago de los salarios docentes
reciben un subsidio del Esta-
do, un número importante de
personas que trabajan depen-
den de la obra salesiana, «Ade-
más a cada familia hay que
acompañar en sus cuestiones
sociales, económicas y fami-
liares, dentro de las posibili-
dades, porque si la familia
atraviesa por alguna dificultad,
el rendimiento en la labor no
va a ser el adecuado, entonces
tratamos de ponernos a dispo-
sición ante cualquier circuns-
tancia, dando la contención
tanto económico como afecti-
va» destacó Mina

Otra de las instituciones
que están bajo la dependencia
de la Casa Salesiana es la pa-

rroquia, donde el sacerdote de
Brinkmann tiene a su cargo las
celebraciones, es responsabi-
lidad del director desde lo ins-
titucional, por «estar la iglesia
en el ámbito salesiano, enton-
ces la tarea pastoral, lo econó-
mico, el mantenimiento que
demanda un costo importan-
te, todo depende de nosotros,
así que se va viendo cómo ha-
cer cada cosa»

«A nivel general creemos
que vamos bien, cuento con un
lindo equipo de apoyo que se
llama Consejo de Obra que
son 5 personas más que me
acompañan en las decisiones,
ayudan a pensar, planificar,
organizar,  todo lo productivo
agropecuario, internado, parro-
quia, escuela» evaluó Gusta-
vo Mina

Proyectos
Al consultarlo acerca de

los proyectos que tienen hacia
adelante el director de la Casa
Salesiana de Colonia Vignaud,
indico que no tienen en este
momento proyectos puntuales,
pero si pretenden que «nues-
tra institución educativa pue-
da ser referente a nivel regio-
nal, siempre tratando de gene-
rar oportunidades, donde
alumnos de escasos recursos
puedan estudiar en un clima de
convivencia de distintas clases
sociales. Seguir fortaleciendo
las tecnologías formando con
pensamiento crítico, seguir for-
mando para el cuidado del
medio ambiente, seguir traba-
jando en formar una persona
que se pueda desenvolver en
la sociedad brindando las he-
rramientas institucionales,
donde se deben hacer algunas
inversiones, pero es trabajar
para brindar al estudiante
todo»

En relación a las investi-
gaciones que desde siempre el
IAS lleva adelante comento
que mediante un convenio con
la facultad de agronomía de la
Universidad Nacional del Li-
toral, avanzan con una inves-
tigación sobre nuevas varieda-
des de alfalfa adaptada a nues-
tra zona, «Es un proyecto que

no estamos lejos a finalizar,
hace 8 años que se viene tra-
bajando, en poco más de dos
años tendríamos nuestras pro-
pias variedades para ser co-
mercializadas en la zona»

«Cada una de las investi-
gaciones que se realizan son a
largo plazo, desarrollándose
con recursos propios y la Coo-
perativa El Alba que nos rea-
liza aportes como en este caso
de investigación en alfalfa»

Así mismo adelantó que
quieren volver a poner en mar-
cha la preparación de anima-
les para participar de exposi-
ciones con el asesoramiento de
un profesional.

Así mismo resaltó que
«Con el municipio se trabaja
con convenios de trabajo de
forma permanente, como así
también se realizan gestiones
en conjunto en la provincia, En
este momento estamos traba-
jando en la educación ambien-
tal en lo que tiene que ver con
los residuos urbanos»

Recordó que la planta de
reciclaje de residuos surgió de
un proyecto desarrollado por
estudiantes del colegio, al
igual que centro de residuos
agropecuarios, son todos tra-
bajos educativos instituciona-
les que desde hace dos déca-
das se ven reflejados en la so-
ciedad»

Casa Salesiana

Un trabajo en comunión para un funcionamiento institucional consensuado
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Freyre

CONVOCATORIA A
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA.-

En los términos de los artículos 39-6, 54, 55, 59, 60 y 63 del
Estatuto Social, CONVÓCASE a los Señores Asociados a la
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA, que tendrá lugar el día
10 de septiembre de 2024 a las 14 horas, en la sede social de
calle 12 de Octubre esquina Bv. Oreste Botturi de la Localidad
de San Guillermo, Departamento San Cristóbal, Provincia de
Santa Fe.-

ORDEN DEL DÍA
1. Designación de dos asociados presentes para firmar el Acta de
Asamblea.-
2. Aprobación de Memoria y Balance y Cuentas de Gastos y
Recursos del Ejercicio que comprende desde el 1º de Junio de
2023 al 31 de Mayo de 2024 (art. 55 del Estatuto Social).
3. Renovación total de los miembros de la Comisión Directiva y
de la Sindicatura por finalización de sus mandatos.
4. Cuotas societarias.
NOTA: La Asamblea sesionará válidamente con la mitad más uno de sus
asociados. Transcurrida una hora después de la fijada para su celebra-
ción, sin lograr dicho número, se llevará a cabo con los socios presentes.-
FIRMADO:

San Guillermo, 20 de agosto de 2024.

ASOCIACIÓN CIVIL
“Reconstruyendo el Pasado”

Bv. Oreste Botturi esq. 12 de Octubre.
T.E. (03562) 466881

 reconstruyendoelpasado@gmail.com.
SAN GUILLERMO.

Mirta Lucía Trucco,
Presidente

Stella Maris Martinotti,
Secretaria.

sentación: «Las instancias de
participación y formación
son parte del programa fe-
deral que tenemos pensado
para nuestro Gobierno a lo
largo de este tiempo. Por eso
trabajamos hermanados con
institutos superiores, con
universidades, con el Conse-
jo Asesor del IPCAM y con
cada uno de los gobiernos
locales que nos han permiti-
do avanzar en este ciclo de
formación y capacitación
continua que estamos llevan-
do adelante».

El curso ofrece concep-
tos básicos y claves referidas

Aportes del programa
«Manos» para proyectos juve-
niles fueron entregadas por la
Agencia Córdoba Joven a ins-
tituciones de Freyre como re-
sultado de gestiones realizadas
por el gobierno municipal

José Ignacio Scotto, Presi-
dente de la Agencia Córdoba
Joven, y a Fernando Matteos,
Vocal de la misma agencia,
fueron recibidos por el inten-
dente German Baldo y su equi-
po quienes otorgaron materia-
les para impulsar proyectos
que dan respuestas a distintas
demandas de índole social y
comunitario.

«Se trata de un gesto que
deja huella» enfatizó el inten-
dente Germán Baldo al co-
mentar que hicieron entrega de
pinturas y elementos deporti-
vos para todas las escuelas de
nivel medio, «apoyando el cre-
cimiento y la creatividad de
nuestros jóvenes».

En el Cenma N°128 «Pa-
dre Jorge Isaac», aportaron un
Smart Tv, un router, enchufes

y prolongadores para potenciar
la formación de los estudian-
tes correspondientes a Tec-
noEquipando.

«En el Cenma, comparti-
mos un momento especial jun-
to a los docentes y alumnos
donde además de entregar ele-
mentos electrónicos, dialoga-
mos sobre sus proyectos de
vida, generando un espacio de
inspiración y reflexión» expli-
có el intendente

Así mismo los integrantes
de la Agencia Córdoba Joven
otorgaron pelotas para la prác-
tica de distintas disciplinas,
tortuguitas y otros elementos
para fomentar actividades fí-
sicas, recreativas y educativas
en la comunidad a través del
Polideportivo de Freyre.

El programa «Manos», es
una iniciativa que promueve la
participación comunitaria de
las juventudes, a través de ac-
ciones que brinden bienestar,
generen vínculos y pongan en
valor su compromiso como
miembros de la sociedad.

Se trata de un programa
conjunto entre el municipio y
las instituciones con el propó-
sito de celebrar la vida de las
niñas y niños contribuyendo al
medio ambiente

El miércoles 4 de septiem-
bre en el acceso norte a la lo-
calidad se realizará la planta-
ción correspondiente a los na-
cidos entre el 29 de agosto de
2022 y el 29 de agosto de

Funcionarios de la Mu-
nicipalidad de Freyre se for-
man en derecho y procedi-
miento administrativo a tra-
vés de un curso de la funda-
ción Atenea I+D, con apoyo
del Instituto Provincial de
Capacitación Municipal (IP-
CAM).

La iniciativa está orien-
tada a asesores letrados y res-
ponsables de asuntos legales
de los gobiernos locales de
la Provincia de Córdoba.

La nueva capacitación de
la que participan funciona-
rios municipales de Freyre
vinculados a asuntos legales
lo hacen junto a otros 24
municipios de Córdoba.

Se trata del curso en «De-
recho administrativo muni-
cipal y procedimiento admi-
nistrativo», una instancia de
formación gratuita desarro-
llada por la fundación Ate-
nea I+D, con apoyo del Ins-
tituto Provincial de Capaci-
tación Municipal (IPCAM),
dependiente del Ministerio
de Gobierno de Córdoba.

El ministro de Gobierno,
Manuel Calvo, dijo en la pre-

Encuentro inspirador con
la Agencia Córdoba Joven

Funcionarios se forman en derecho y procedimiento administrativo

al procedimiento adminis-
trativo en el ámbito munici-
pal, con el fin de generar
cuadros especializados en el
desarrollo del procedimien-
to administrativo. Conoci-
mientos que, en definitiva,
posibilitan una mejor y más
eficiente administración
municipal.

Con modalidad virtual y
una duración de cinco en-
cuentros, la capacitación está
destinada a asesores letrados
y responsables de asuntos
legales de gobiernos locales
de la provincia de Córdoba.

El curso está dividido en

los siguientes módulos: «La
administración municipal»;
«Procedimiento administra-
tivo, principios generales»;
«Documentación»; «Partes y
prueba» y «Actividad recur-
siva, procedimientos espe-
ciales».

La certificación es expe-
dida por la Universidad Na-
cional de Córdoba. El docen-
te a cargo es Cristian Altavi-
lla, abogado, doctor en De-
recho y Ciencias Sociales por
la UNC, un PhD Visiting en
el Doctorado en Ciencia Po-
lítica de la Universidad de
Bolonia, Italia, magister en
Derecho Constitucional por
la Universidad de Castilla La
Mancha, España y pos-doc-
tor por la UNC y por la Uni-
versità degli Studi Medite-
rranea di Reggio Calabria,
Italia.

De esta primera clase vir-
tual participaron el subsecre-
tario de Innovación Política
de la Provincia, Manuel Es-
naola, y el responsable Aca-
démico del Instituto Provin-
cial de Capacitación Muni-
cipal, Lucas Conegliano.

2024, por lo que convocan a
los padres a sumarse realizan-
do la inscripción hasta el 30
de agosto en la Oficina de
Ambiente en el predio de la
Terminal o llamando al Tel
3564-336107.

Este es un esfuerzo con-
junto con la docente Flavia
Omega y los alumnos del Ni-
vel Secundario del Colegio
Fasta Santa Teresita.

Un árbol por una vidaColonia Bossi

Las luminarias Led y co-
lumnas en calle Alberto Mer-
lo, la construcción de 200
metros de cordón cuneta y
vereda» en Avenida Roque
Sáenz Peña, y ripio en des-
víos y calles internas fueron
inauguradas en la celebra-
ción de las fiestas patrona-
les.

Los actos centrales de las
Fiestas Patronales de Colo-
nia Bossi en honor al Santo
Patrono San Bernardo de
Claraval en la que fueron
inauguradas las obras se con-
cretaron en la noche del sá-
bado previo a la tradicional

cena y baile a beneficio de
las Cooperadoras Escolares.

El presidente comunal
Gustavo Capella resaltó su
satisfacción por la inaugura-
ción de estas obras y al mis-
mo tiempo destacó el traba-
jo de los empleados comu-
nales para hacer posible es-
tas concreciones

En las patronales
inauguraron obras

Un taller de plantas nati-
vas y exóticas será ofrecido con
participación de la responsa-
ble del área de Conservación
del Parque Nacional Ansenu-
za, propuesto por Experiencia
Ambientalia de la Fundación
Lideres de Ansenuza

El mismo se dicta el 30 de
agosto a las 20 via Zoom, des-
tinado a toda la familia de for-
ma gratuita en la que partici-
pará Yanina Druetta responsa-
ble del área de Conservación
del Parque Nacional Ansenu-
za

Yanina Drueta quien ade-
más es fotógrafa de naturale-
za se referirá a la importancia
de desarrollar las plantas nati-
vas en nuestra región y al mis-

mo tiempo se referirá a las
existentes en el área compren-
dida por el Parque Nacional
Ansenuza en el arco oeste y
norte de Mar Chiquita y la
Reserva Provincial Mar Chi-
quita en el arco sur y este de la
laguna.

En el mismo se podrá ac-
ceder a prácticas sencillas para
el mantenimiento de las plan-
tas nativas como así también
se referirá a las exóticas con el
propósito de generar concien-
cia colectiva para que sean
cuidadas por la sociedad a los
fines de que cada ciudadana y
cada ciudadanos se transforme
en agente multiplicado y con-
servador de la bio diversidad
de nuestra flora

Altos de Chipión

Taller virtual de nativas y exóticas
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El convenio original, que data
del año 2017, indica el rol y rele-
vancia de la Mesa de Enlace para
la prevención de las adicciones en
el mundo del trabajo.

La medida se inscribe dentro
del Plan Provincial de Prevención
y Asistencia de las Adicciones

El convenio fue firmado por los
ministros de Justicia y Trabajo, Ju-
lián López, y su par de Salud Ri-
cardo Pieckenstainer.

Con el objetivo de fortalecer las
políticas públicas destinadas a la
prevención y contención de las
adicciones en el trabajo, los minis-
terios de Justicia y Trabajo y de
Salud ratificaron la continuidad del
programa de Prevención y Asisten-
cia de las Adicciones en el Medio
Ambiente del Trabajo.

La firma del convenio, que es-
tuvo a cargo del ministro de Justi-
cia y Trabajo Julián López y de su
par de Salud, Ricardo Pieckenstai-
ner, permitirá seguir trabajando en
la prevención, atención, contención
y asistencia de las adicciones en el
ámbito trabajo, establecidos en el
marco del Plan Provincial de Pre-
vención y Asistencia de las Adic-
ciones (decreto N° 1754/2017).

Con ello también se dará con-
tinuidad a las acciones inherentes
al desarrollo de la Mesa de Enla-
ce, creada para el estudio y trata-
miento de las adicciones en el ám-
bito laboral. Esta herramienta tam-
bién posibilita trabajar en la pre-
vención del uso de toda sustancia
legal o ilegal que altera el pleno
dominio de los sentidos y la con-
ciencia en el ámbito laboral; como
así también la asistencia y conten-
ción de aquellos trabajadores que
se encuentren bajo la influencia o
el uso de tales sustancias.

Luego de suscribirse la ratifi-
cación, el ministro Julián López
reconoció el trabajo que vienen lle-

vando conjuntamente las secreta-
rías de Trabajo y de Prevención y
Asistencia de las Adicciones por-
que “supieron visualizar esta pro-
blemática. El tema de las adiccio-
nes es un tema difícil de tratar, no
sólo para quien lo atraviesa sino
para su familia y para la patronal,
donde muchas veces se termina
invisibilizándolo. Y no atacar el
problema no hace más que agran-
darlo y profundizarlo”, señaló el
funcionario.

En otra parte de sus palabras
reconoció “la fortaleza y decisión
del ministerio de Salud actual y de
sus autoridades para llevar adelante
esta política, con quiénes venimos
trabajando en el ámbito penitencia-
rio y de la secretaría de Trabajo” y
también agradeció “el compromi-
so de las asociaciones gremiales por
ayudar a fortalecer esta tarea des-
de su espacio institucional y al sec-
tor empresarial, que también tiene
una responsabilidad para trabajar
coordinadamente”.

A su ver el titular de Salud,
Pieckenstainer afirmó: “Las adic-
ciones y la salud mental son ejes
principales de la gestión de nues-
tro Ministerio y de la Provincia.
Salir de esa vieja forma de abor-
darlas y adaptarla mucho más a lo
que son las leyes y las circunstan-
cias sociales en las que vivimos.
Venimos trabajando sobre el Rol
Sano, para que, como sociedad,
gobierno, gremios o en nuestro lu-
gar de trabajo, empecemos a cons-
truir nuestros buenos ejemplos,
nuestros líderes de cambio para
bien”.

“Por supuesto que estamos atra-
vesados por un montón de proble-
mas, que nadie niega y desconoce,
pero aún en estas adversidades ne-
cesitamos de estos buenos ejemplos
en la salud para ir construyendo
entre todos este nuevo paradigma”,

afirmó el titular de la cartera de
Salud.

Omar Sereno, Secretario de
Trabajo, valoró la importancia de
la ratificación del convenio firma-
do en 2017. “En su oportunidad nos
permitió poner en acto un tema de
agenda del Siglo XXI, que apun-
taba a tratar el tema de las adiccio-
nes en el mundo del trabajo. Siem-
pre hemos intentando mantener
instalado, en toda su extensión, el
concepto de la prevención. Se ha
hecho mucho y se puede hacer
mucho más porque tratamos que
el escenario de trabajo sea cada día
más saludable, más seguro y que
la cultura de la prevención esté
siempre presente”, sostuvo el fun-
cionario.

 “Córdoba en esto es pionera,
porque no existe legislación a ni-
vel nacional que regule la proble-
mática del consumo de sustancias
en el ámbito laboral”, indicó el
Secretario de Prevención y Asisten-
cia a las Adicciones, Sergio García
Ferreira. “Y esta mesa de trabajo y
este compromiso por parte de am-
bos ministerios participantes per-
miten que se genere mucha capa-
citación preventiva al empleador,
a la empresa, al gremio, al emplea-
do y que se genere toda una accesi-
bilidad a los distintos dispositivos
que tenemos”, completó el secre-
tario.

Acompañaron el acto, entre
otras autoridades, la Secretaria de
Coordinación del ministerio de Jus-
ticia y Trabajo, Marcela Gelati; la
Subsecretaria de Trabajo y Relacio-
nes Laborales, Elizabeth Bianchi;
la Subsecretaría de Prevención y
asistencia de las adicciones, Floren-
cia Maiocco; el Subsecretario de
Relaciones Institucionales, Diego
Hak y el Subsecretario de Gestión
Penitenciaria, Sergio Vidal Lasca-
no.

Se concretó en el marco de la co-
misión permanente de desarrollo y
articulación de la educación superior

Además, en el marco del Com-
promiso Alfabetizador Córdoba, se
acordaron acciones concretas para
llevar adelante un proceso de revi-
sión de contenidos.

En las oficinas de la Secretaria
Académica de la Universidad Nacio-
nal de Córdoba, se reunieron repre-
sentantes del ministerio de Educa-
ción y los sus pares de las universi-
dades de la provincia de Córdoba, a
los efectos de avanzar en acuerdos
que permitan fortalecer los procesos
de articulación para acompañar las
trayectorias de los jóvenes que fina-
lizan la secundaria y comienzan el
nivel superior o universitario.

En la ocasión, la presencia del
ministro de Educación, Horacio Fe-
rreyra, propició la definición de co-
ordenadas para avanzar en una mi-
rada integral y colaborativa referida
al paso de los jóvenes de un nivel a
otro.

“Es fundamental que, en el mar-
co del Compromiso Alfabetizador
Córdoba, se establezcan pautas que
permitan potenciar los aprendizajes
de los estudiantes de los últimos años
de la educación secundaria, favore-
ciendo su inserción en el nivel supe-
rior y universitario. Es clave comen-
zar a trabajar en torno a la oralidad,
la lectura, la escritura y la matemáti-
ca, para luego seguir avanzando en
acuerdos en otras áreas de conoci-
miento”, planteó Ferreyra.

Durante el encuentro, se expu-
sieron resultados académicos proce-
dentes de las pruebas Aprender
2022, y se analizaron los resultados
de los ingresos de los estudiantes en
algunas universidades y carreras en
particular. Además, se valoraron los
factores socioafectivos, académicos
y económicos que atraviesan los jó-
venes que se inscriben para llevar

adelante carreras de nivel universi-
tario o superior.

La licenciada Claudia Torco-
mian,  doctora en Ciencias Sociales
con mención en Educación (UNC),
y especialista en psicología educa-
cional, expresó: “Toda la comunidad
universitaria, junto con las demás
universidades de la provincia y el
Ministerio de Educación, está com-
prometida en fortalecer la articula-
ción entre los niveles educativos.
Este esfuerzo conjunto busca garan-
tizar que los estudiantes desarrollen
las competencias necesarias para
transitar con éxito sus trayectorias
académicas y proyectar su futuro en
la universidad”.

Durante la reunión, referentes de
los diferentes niveles educativos
acordaron avanzar con acciones con-
cretas para acompañar lo relativo al
área de Matemática, promoviendo
una mirada integral de la disciplina
y su relación con cada una de las ca-
rreras universitarias que la evalúan
en las instancias de ingreso

En el próximo encuentro , que
se desarrollará en la Universidad
Tecnológica Nacional Sede Córdo-
ba en el mes de septiembre, se eva-
luarán las recurrencias, se identifi-
carán los contenidos a priorizar y se
diseñará una estrategia compartida
de trabajo entre las Instituciones in-
volucradas.

Al culminar la reunión, el minis-
tro Ferreyra agradeció a los integran-
tes de la comisión y puso en valor el
Consejo de Política Educativas pro-
vincial como organismo, no sólo de
consulta, sino también de acción, a
través de la implementación de di-
versas iniciativa compartida.

“Como sostiene el Gobernador
Martín Llaryora, de esta manera,
uniendo esfuerzos, se fortalece el de-
sarrollo de la Córdoba del conoci-
miento”, concluyó el encargado de
la cartera de Educación.

Justicia y Salud ratifican el programa de
Prevención y Asistencia de Adicciones en el Trabajo

Ministerio de Educación
Avanza articulación con universidades
para trayectorias educativas
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Más atrás se ubicó Adecoagro con el 2,9%; la santafesi-
na Tregar con el 2,6%; Nestlé con el 2,5%; Verónica con el
2,1%; SanCor –que en un momento supo ser la principal
productora de lácteos del país, pero actualmente se encuen-
tra en el puesto 12– con el 1,4%; Manfrey Cooperativa de
Tamberos con el 1,3%; Danone con el 1,3%; Ramolac con
el 0,8%; y Tonutti con el 0,7%.

Entre julio del 2023 y junio del 2024, en Argentina se
produjeron 10.669,2 millones de litros de leche, lo que im-
plica una reducción del 7,5% respecto a igual período del
año anterior.

Las cooperativas argentinas cada vez tienen
menos participación en la producción de lácteos

Un informe del Observatorio de la Cadena Láctea Ar-
gentina indicó que en 1994 las cooperativas recibían el 35%
de la leche que se producía en el país para procesarla, mien-
tras que actualmente ese porcentaje se redujo a menos del
5%.

Las cooperativas lácteas producen un tercio de toda la
leche que se genera en Argentina, pero cada vez tienen me-
nos incidencia en su elaboración y en la fabricación de deri-
vados lácteos. Un informe del Observatorio de la Cadena
Láctea Argentina (Ocla) estimó que hoy en día estas organi-
zaciones reciben menos del 5% de toda la leche originada
en el país, mientras que en 1994 este porcentaje era del
35%.

El estudio recordó que, en los principales países pro-
ductores de lácteos, las cooperativas acaparan el 50% de la
leche que se genera. Para el Ocla, esto evidencia «una gran
atomización en el recibo/procesamiento de leche en Argen-
tina, que se ha acrecentado después de los 90 y que en los
últimos años se mantiene».

De toda la leche que se produce en Argentina, casi el
30% se vende a las multinacionales que funcionan en el
país, pero que tienen a sus casas matrices en otros territo-
rios. Las cinco empresas que más leche procesan, concen-
tran el 36,2% de la producción nacional.

«La leche recibida es la leche comprada a productores,
pooles, cooperativas y la que algunas industrias producen.
Es toda la leche que se destinará a la elaboración de produc-
tos y su comercialización, independientemente donde se
procese», explicó el informe.

¿Cuáles fueron las empresas que más leches recibieron?
La empresa que más litros de leche recibió entre julio de

2023 y junio de 2024 fue la canadiense Saputo –que produ-
ce varias marcas, pero la más conocida es La Paulina– don-
de llegó el 12,5% de toda la leche que se produce en el país.
Por detrás se ubicó Mastellone –cuya marca principal es La
Serenísima– con el 10,8%; Saviencia Argentina –dueña de
Milkaut– con el 5,7%; Punta del Agua, con el 3,9%; y Noal
S.A., con el 3,2%.

Antiguamente los productores argentinos tenían conciencia
cooperativa en defensa de la producción

Por Nicolas Razzetti
La leche mejora su rela-

ción frente a los granos, pero
la producción cae 12,6%, el
consumo un 16%, y no hay
buenas perspectivas para lo
que resta del año

Entre enero y julio de
este año se produjeron 4.500
millones de litros de leche en
la Argentina, lo que signifi-
ca una caída interanual de
nada menos que 12,6% se-
gún las estadísticas que pu-
blicó el Observatorio de la
Cadena Láctea (Ocla).

Esa reducción en la ofer-
ta se achicó a 4% en julio
respecto del mismo mes del
2023, gracias a la mejora en
las condiciones productivas
de algunas cuencas. Este
proceso de recomposición se
vio favorecido por los bajos
precios de los granos, que
permitieron dar de comer
mejor a las vacas y que estas
recuperaren estado físico y
productividad.

En efecto, la relación
entre el precio de la leche -
que en promedio ronda los
400 pesos por litro- permite
comprar 2,7 kilos de maíz y
1,4 kilos de soja. En ambos
casos hay una mejora del
28% respecto de las relacio-
nes que tenía el sector el año
pasado.

El problema radica en
que se está produciendo mu-
cha menos cantidad y enton-
ces los números no dan para
los tamberos que sufren hoy
los impactos de los meses de
seca de 2023 y que se enfren-
tan a meses en los cuales las

precipitaciones parece que
no abundarán.

Hay regiones, como es el
caso de las cuencas de Cór-
doba y Santa Fe, donde la
productividad de los rodeos
sigue siendo baja y lo que se
viene no augura una mejora
de la situación. Los pronós-
ticos climáticos dan cuenta
de que vamos hacia meses
con lluvias por debajo de los
promedios, lo que afectaría
a la oferta forrajera.

En este contexto, desde
el Ocla dijeron que la pro-
ducción total del país cerra-
ría en baja al cabo de 2024.
Caería cerca del 6%, aunque
podría ser peor dependiendo
de la evolución del clima.

La caída en la disponibi-
lidad de mercadería además
se ve dañada por una consu-
mo interno muy castigado,
que según los datos releva-
dos por el Ocla este año se
redujo 16%. Solo las expor-
taciones traccionan algo so-
bre el negocio, pero los pre-
cios no son los mejores.

Desde el Observatorio
indicaron: «Se viene desace-
lerando la caída de la pro-
ducción, las exportaciones
desde el pico de febrero vie-
nen cayendo en los últimos
4 meses, y los stocks frenan
su caída. Por lo tanto, el con-
sumo total, calculado en el
Balance por diferencia, toca
niveles de caída nunca antes
observados». El único con-
suelo es que «en los últimos
dos meses se comienza a ver
una tenue recuperación en
las ventas al consumo».

Cae la producción lechera y no
hay perspectivas de crecimiento
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Tras la contundente apro-
bación del Senado a una fór-
mula de movilidad que com-
pensa en parte la pérdida su-
frida por los haberes jubilato-
rios, el Presidente anticipó
que la vetará en forma “total”.
El duelo con el Congreso, ca-
pítulo III.

Finalmente, lo que se va-
ticinaba que podría ocurrirle
a un Gobierno con muy poca
presencia en las Cámaras,
pasó. En 48 horas, la gestión
libertaria sufrió tres derrotas
al hilo propinadas por el Po-
der Legislativo que decidió
dejar de darle la derecha, ex-
presión nunca mejor usada.

En consonancia con el re-
chazo popular, la Cámara de
Diputados rechazó este miér-
coles el DNU 656 con el que
el Ejecutivo le otorgaba a la
SIDE $ 100 mil millones para
gastos reservados. Luego, el
oficialismo perdió la presi-
dencia de la Comisión Bica-
meral de Seguimiento de los
Organismos de Inteligencia en
manos del radical Martín Lo-
usteau.

El Senado sancionó de
forma contundente la reforma
de la movilidad jubilatoria con
61 votos a favor y solo ocho
en contra (los ocho senadores
de La Libertad Avanza). Situa-
ción que, bajo la mirada anar-
cocapitalista del presidente
Javier Milei, es un atentado a
su tan vitoreado déficit fiscal
cero.

La nueva ley —que ya te-
nía media sanción de dos ter-
cios en la Cámara Baja— au-
menta las jubilaciones en un
8,1% para compensar pérdi-
da en el poder adquisitivo pro-
ducida por la brutal devalua-
ción de enero, la actualización
mensual por Índice de Precios
al Consumidor (IPC), y suma
un incremento adicional en
marzo de cada año del 50%
del índice de variación sala-
rial. Pero el Presidente ya an-
ticipó que la vetará.

“El veto va a ser comple-
to, va a ser total”, dijo Milei
esta mañana en una entrevis-
ta televisiva a LN+. Tampoco
confirmó que se les pague a
los jubilados el bono en sep-

tiembre.
El veto es una potestad del

Ejecutivo contemplada en el
artículo 83 de la Constitución
Nacional, que también esta-
blece una posible revancha
por parte del Parlamento.
“Desechado en el todo o en
parte un proyecto por el Po-
der Ejecutivo, vuelve con sus
objeciones a la Cámara de su
origen: ésta lo discute de nue-
vo, y si lo confirma por ma-
yoría de dos tercios de votos,
pasa otra vez a la Cámara de
revisión. Si ambas Cámaras lo
sancionan por igual mayoría,
el proyecto es ley y pasa al Po-
der Ejecutivo para su promul-
gación”, asegura el texto.

Los votos de las Cámaras
para insistir en la ley están, o
al menos estuvieron para san-
cionarla en primer término.
Vetarla le podría significar,
entonces, obtener una nueva
derrota y por el mismo tema,
y pagar el costo político de
oponerse a una ley que repre-
senta una mejora en las vapu-
leadas economías de los jubi-
lados. Pero las rencillas de
palacio que suscitaron estas
derrotas parlamentarias del
Gobierno también pueden ha-
ber dejado secuelas.

Rencillas
palaciegas

Por un lado, la factura que
La Libertad Avanza le hizo a
la vicepresidenta Victoria Vi-
llarruel, quien terminó por
aceptar que se tratase el pro-
yecto para mejorar lo que co-
bran los jubilados. Qué signi-
ficará esto en una interna que
arde a cielo abierto aún está

por verse.
Por el otro, la otra interna

caliente, la del PRO, donde
subió un poco más la tempe-
ratura gracias a los tejes que
significaron que el partido
pretendidamente opositor que
tiene representantes en el Ga-
binete votara en contra de los
deseos oficialistas.

El escenario es confuso
hasta para los propios. El ex-
presidente Mauricio Macri
empujó a sus senadores a
acompañar el proyecto de mo-
vilidad jubilatoria, con los ve-
nia de los gobernadores, har-
tos de que Milei no les cum-
pliera las promesas de impul-
sar obra pública en sus res-
pectivas provincias. Los tro-
lls libertarios salieron a pegar-
le en masa y, en plena escala-
da, el líder el PRO se desdijo,
lo que dejó en ridículo a to-
dos.

“Por el bienestar de nues-
tros jubilados y los nietos de
los jubilados, apoyo el veto del
presidente Milei», afirmó Ma-
cri. El tuit había arrancado con
un lapidario: “La mayoría de
los senadores que ahora ex-

presan su preocupación por
los ingresos de los jubilados
son los mismos que se opu-
sieron con vehemencia al cie-
rre y venta de empresas del
Estado deficitarias y llenas de
corrupción”.

El giro en el aire motivó
una respuesta de su antigua
aliada, líder de la facción del
PRO que impulsa una fusión
con La Libertad Avanza, y ac-
tual ministra de Seguridad,
Patricia Bullrich. “Uno está a
favor o en contra del cambio.
Está mal mandar a los sena-
dores del PRO a votar a favor
de un proyecto fiscalmente
irresponsable y después pú-
blicamente salir a decir que
estás en contra. Usan a los se-
nadores como carne de cañón
y atentan contra el plan eco-
nómico del gobierno que di-
cen apoyar. Estás de un lado o
del otro. Basta de especular”,
le espetó.

Las especulaciones sobre
los motivos que motivaron el
cambio de opinión de Macri
hablan de una reacción ante
los ataques furibundos que re-
cibió del mundo libertario que
avivó la llama sobre la causa
Correo Argentino, que desve-
la al exmandatario.

Otras, que tras una re-
unión en Olivos entre Macri
y Milei donde comieron mi-
lanesas, arreglaron nuevos
cargos para integrantes del
PRO en el Gabinete, como
Diego Santilli en Interior y
Guillermo Dietrich, a cargo de
concesionar la Hidrovía Para-
ná-Paraguay a una multinacio-
nal para la que el exmandata-
rio hace lobby.

Milei defiende el
superávit a costa de los jubilados La actividad de las pymes

industriales manufactureras
cayó un 17,8% en julio en el
marco de la recesión que atra-
viesa la economía, informó la
Cámara Argentina de la Me-
diana Empresa (Came) en su
Indice de Producción Indus-
trial Pyme (Ipip).

El informe releva opinio-
nes de empresarios del sector
que advierten problemas para
pagar salarios y reclaman que
el gobierno implemente polí-
ticas orientadas a la demanda
interna para recuperar consu-
mo.

El Ipip reporta datos de
414 empresas de todo el país.
El peor resultado fue el de
Químicos y Plásticos, que
cayó 27,5% en julio y acumu-
ló -26,6% desde enero con un
nivel de utilización de la ca-
pacidad instalada del 60%.

El segundo rubro más
complicado fue papel e Im-
presiones, con una caída inte-
ranual del 26,9% y una varia-
ción negativa acumulada del
21,2% y una leve mejora res-
pecto a  junio, del  0,2%. A
los problemas económicos
este sector suma los estructu-
rales como la creciente digi-
talización del mercado corpo-
rativo.

También cayeron dura-
mente metal, maquinaria y
equipo y material de Trans-
porte, con un -18,2% respec-
to a julio de 2023, ahogadas
por el costo de la energía y la
carga impositiva, según opi-
niones que recabó la fuente.

En maderas y muebles la
actividad cayó 16,9%. Este
sector advirtió por la «persis-
tente» caída de la actividad y
los costos de producción. Y
agregó que la caída en el po-
der adquisitivo de los consu-
midores impactó en el gasto

en bienes durables como los
muebles.

En las pymes alimenticias,
que cayó en julio 14,9%, los
precios bajaron y eso ayudó a
las empresas a bajar sus nive-
les de stock. Sin embargo la
producción está orientada ha-
cia un mercado reducido y el
24,4% de las empresas reco-
noció que tuvo problemas
para cumplir con el pago de
salarios en julio.

Los textiles cayeron 5,2%
y en algunos casos están reci-
clando desperdicios como ac-
tividad alternativa. Las pers-
pectivas de recuperación son
difusas en un contexto de poca
rotación de prendas en las fa-
milias.

Endeudados
Cuatro de cada 10 pymes

industriales argentinas se en-
deudaron para paliar la crisis
de la producción y la caída de
las ventas, informó Daniel
Rosato, titular de Industriales
Pymes Argentinos.

En ese contexto, el empre-
sario puso en duda la posibi-
lidad de que las empresas pue-
dan superar la retracción de la
economía en un escenario en
el que el 70% de las empre-
sas vaticinó que la caída de las
ventas va a continuar en los
próximos meses, impactando
en despidos de trabajadores en
las fábricas.

«Tememos no poder resis-
tir la crisis, donde la recesión
es profunda y golpea fuerte-
mente a las empresas. Tene-
mos el problema de falta de
mercado interno. Esto conlle-
va a una situación de pérdi-
das de puestos laborales. El
30,8% de las empresas dice
que va a despedir y solo un
17,3% va a tomar nuevo per-
sonal»

Pymes piden políticas de consumo
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El juicio oral y público
por la muerte de las cuatro
adolescentes morterenses se
lleva a cabo a mediados de
septiembre. La fiscal antici-
pó que pedirá 6 años de pri-
sión para el conductor Lucia-
no Andrés Filippa

Estaría previsto que el 16
de septiembre inicie el jui-
cio oral y público en la que
se encuentra imputado Lu-
ciano Filippa por la muerte
de de Julieta Gorosito (16),
Clarisa Herrera (16), Cami-
la Bazán (17) y Loana Val-
déz (15) en un hecho de tran-
sito ocurrido el 27 de diciem-
bre de 2020

El juicio se desarrollaría
del 16 al 20 de septiembre y
estaría programada la sen-
tencia para el martes 24 de
septiembre en la que se en-
cuentra imputado por homi-
cidio culposo calificado por
la pluralidad de víctimas y
lesiones leves culposas, todo
en concurso real, al estar
conduciendo al momento de
producirse el hecho de tran-
sito con alta graduación al-
cohólica circulando a alta
velocidad.

El auto conducido por
Luciano Andres Filippa
quien conducía con 1.075
gramos de alcohol en sangre
volcó en jurisdicción de

Suardi, perdiendo la vida Ju-
lieta Rosario Gorosito, de 16
años de edad, por traumatis-
mo cráneo encefálico grave;
Clarisa Vanina Herrera, de
16 años de edad, por trau-
matismo cráneo encefálico
grave; Camila Bazán, de 17
años de edad por traumatis-
mo cráneo encefálico grave
y Loana Valdéz, de 15 años
de edad, por traumatismo de
cráneo y tórax, quienes cir-
culaban en calidad de terce-
ras transportadas junto a
Martín Matías Solís

La Fiscalía, a cargo de la
Dra. Hemilce Fissore, for-
muló requerimiento acusato-
rio contra el imputado, seña-
lando el hecho atribuido en

la audiencia imputativa, atri-
buyéndole el carácter de au-
tor del delito de “Homicidio
culposo agravado por la con-
ducción imprudente negli-
gente y antirreglamentaria
de un vehículo con motor;
por estar bajo los efectos de
estupefacientes y por haber
sido más de una las víctimas
fatales”, solicitando la pena
a imponer de seis años de
prisión.

El hecho
El 27 de diciembre de

2020, siendo alrededor de las
05:30 hs., en Ruta Provin-
cial N° 23, a 6 km aproxi-
madamente de la ciudad de
Suardi, departamento San

Realizarán el juicio contra Luciano Filippi
por la muerte de cuatro adolescentes morterenses

Cristóbal, haber causado la
muerte de las cuatro adoles-
centes morterenses quienes
circulaban en calidad de ter-
ceras transportadas junto a
Martín Matías Solís en un
Chevrolet, modelo Astra GL
2.0, tipo sedan 5 puertas,
dominio HLW 169, que se
desplazaba en sentido Norte
a Sur, a cargo del imputado
y mediante la conducción
imprudente del mismo, en
violación de los deberes de
cuidado a su cargo, con un
nivel de alcoholemia de
1,075 grs/It de sangre y ex-
cediendo antirreglamenta-
riamente en más de 30 kiló-
metros por encima del lími-
te máximo de velocidad per-
mitido de 110 km/h, lo que
provocó la pérdida del con-
trol del automóvil al atrave-
sar un bache existente sobre
la cinta asfáltica de la ban-
quina cardinal Oeste, cruzar-
se de carril, ingresar al pas-
tizal del lado Este y realizar
varios vuelcos, hasta golpear
contra una planta de pino,
terminando el recorrido en la
intromisión de un campo lin-
dante a la mencionada ruta,
con sus ruedas hacia arriba,
previo haber expulsado a la
mayoría de los ocupantes
desde el interior del vehícu-
lo.

Las cuatro víctimas que perdieron la vida

Secuestraron 10 teléfonos
celulares, tarjetas de billeteras
virtuales y tarjetas bancarias
que podrían haber sido utili-
zados para cometer estafas por
$ 6 millones en compras de
comidas.

La denuncia fue presenta-
da por un comercio gastronó-
mico, ubicado sobre Bv Bel-
grano por lo que la policía rea-
lizo 6 allanamientos en distin-
tos domicilios de Morteros
donde secuestraron elementos
que podrían estar vinculados
a la causa. No hubo detenidos.

La denuncia da cuenta que
los estafadores hacían pedidos
de comida mediante Whats-

App para ser entregadas a do-
micilio y enviaban compro-
bantes de pagos falsos que
imitaban a los de las platafor-
mas virtuales.

La investigación policial
los llevo a realizar 6 allana-
mientos donde secuestraron en
cuatro de ellos 10 teléfonos
celulares, tarjetas de billeteras
virtuales y tarjetas bancarias,
elementos que deberán ser pe-
ritados para determinar si fue-
ron utilizados para cometer las
estafas.

La investigación continúa
en curso y podría llevar a po-
sibles detenciones manifesta-
ron.

Llama la atención el mon-
to de $ 6 millones en compra
de comidas a domicilio, por lo
que todo será materia de inves-
tigación indicaron

Morteros
Denuncian estafa en compra
de comidas por $ 6 millones

Brinkmann
Detenidos

Una mujer de 45 años de-
nuncio a su ex pareja de 41
años por violencia familiar, por
lo que procedieron a su deten-
ción

Un joven de 26 años fue
detenido cuando intentaba sal-
tar un tapial después de ingre-
sar al patio de un domicilio

Ambos detenidos queda-
ron a disposición de la fiscalía
de Morteros

Freyre
Choque

Un hombre de 36 años su-
frió lesiones al protagonizar un
hecho de tránsito en Freyre

El hecho de transito tuvo
lugar sobre la ruta provincial
N° 1, en el acceso sur a Fre-
yre, entre un camión Scania
modelo G360, conducido por
un hombre de 58 años, y la
camioneta Renault Oroch con-
ducido por un hombre de 36
años.

A raíz del impacto el con-
ductor del rodado menor resul-
tó con lesiones y fue traslada-
do al Centro de Asistencia
Municipal.
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Sucesos

La privacidad es fundamental
para los usuarios de aplicaciones
como WhatsApp, que se emplean
diariamente para comunicarse a
distancia. Sin embargo, esta priva-
cidad puede estar en peligro debi-
do a ciberdelincuentes o personas
malintencionadas que buscan ac-
ceder a información sensible sin
permiso. El robo de datos a través
de WhatsApp puede tener conse-
cuencias graves, como la extorsión
y la suplantación de identidad.

No hay nada más preocupante
que la sospecha de que alguien
pueda estar espiando tus conversa-
ciones en WhatsApp u otras redes
sociales, lo que puede considerar-
se un delito grave. El acceso no
autorizado a datos sensibles podría
ser utilizado para fines maliciosos,
como el robo de identidad.

Para enfrentar estas amenazas,
WhatsApp ha implementado varias
medidas de seguridad que permi-
ten proteger los mensajes sin ne-

cesidad de utilizar aplicaciones
adicionales. Aun así, es crucial que
los usuarios se mantengan infor-
mados y tomen precauciones para
proteger su privacidad.

Cómo detectar si alguien está
espiando tus conversaciones en
WhatsApp

Para proteger tu cuenta de
WhatsApp, es esencial revisar las
sesiones activas de la aplicación.
Aquí te explicamos cómo hacerlo:

Abre la aplicación de Whats-
App en tu móvil.

Ve a la sección de Configura-
ción o Ajustes.

Selecciona la opción “Disposi-
tivos vinculados”.

En esta sección, verás una lista
de todas las sesiones activas de
WhatsApp, incluyendo la fecha y
hora de inicio de cada una.

Si encuentras alguna sesión
desconocida, es vital eliminarla de
inmediato, ya que podría ser una
señal de que alguien está accedien-
do a tus conversaciones sin autori-
zación. Este paso, aunque sencillo,
es una de las formas más efectivas
de controlar quién tiene acceso a
tus chats. Muchos usuarios subes-
timan la importancia de revisar re-
gularmente las sesiones activas, lo
que puede dejar la puerta abierta a
posibles intrusos.

Cómo usar WhatsApp
Web de manera segura

Otra medida importante para
proteger tu cuenta es gestionar co-
rrectamente el acceso a WhatsApp
Web, que permite usar la aplica-
ción en un ordenador. Si utilizas
WhatsApp Web en un ordenador
compartido, es crucial cerrar la se-
sión después de usarla.

Para verificar si hay alguna se-
sión abierta en WhatsApp Web:

Ve nuevamente a la sección de
“Dispositivos vinculados” en la
configuración de WhatsApp.

Desde allí, puedes cerrar cual-
quier sesión activa en otros dispo-
sitivos con un solo toque.

Este simple acto de precaución
puede evitar muchos problemas,
especialmente si compartes el or-
denador con otras personas.

Consejos para evitar
que espíen tus
conversaciones
de WhatsApp

Mantener el control físico de tu
móvil es otra medida clave para
proteger tus conversaciones en
WhatsApp. A veces, la seguridad
de la cuenta puede verse compro-
metida si el móvil se deja desaten-

Guía práctica para detectar si alguien espía tus conversaciones en WhatsApp
dido en un lugar donde otras per-
sonas puedan acceder a él. Asegú-
rate de que el dispositivo esté siem-
pre bajo tu supervisión, especial-
mente en entornos públicos o com-
partidos.

Aunque WhatsApp utiliza ci-
frado de extremo a extremo para
garantizar que solo el remitente y
el receptor puedan leer los mensa-
jes, estas medidas de seguridad
pueden verse comprometidas si al-
guien tiene acceso físico a tu dis-
positivo o a las sesiones abiertas en
otros dispositivos.

Por qué es crucial
proteger tu
cuenta de WhatsApp

Los ciberdelincuentes están
constantemente buscando brechas
en la seguridad para acceder a in-
formación valiosa. No proteger
adecuadamente tu seguridad en lí-
nea, como dejar el móvil desaten-
dido o mantener sesiones abiertas
en dispositivos compartidos, pue-
de facilitar el acceso a intrusos no
deseados.

Siguiendo estos consejos y
manteniéndote alerta, puedes redu-
cir significativamente el riesgo de
que alguien acceda a tus chats sin
tu consentimiento.
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